
Nicht Realisierbare Vorschläge BHH 2022

ID Vorschlag Beschreibung Anmerkung / Ergebnis Prüfung über BHH realisierbar
1 Therapiefahrrad mit 

Rollstuhlaufnahme
Wir wünschen uns ein elektromotorunterstütztes Therapiefahrrad mit der 
Möglichkeit der Rollstuhlaufnahme (z.B. Modell der Firma VAN 
Raam). Hintergrund: Ein solches Therapiefahrrad könnte für unser Kind im 
Wachkoma eine "umweltbewusste" Teilhabe mit der Familie an Fahrradausflügen 
in die nähere Umgebung ermöglichen (z.B. nach Stolpe zum Therapiepferd im 
Pfarrgarten), zu einer Radtour am ehemaligen Grenzstreifen entlang oder sogar 
nach Hennigsdorf zu den Großeltern. Der Landkreis hat dies für unsere Familie 
abgelehnt und auch die Krankenkasse fühlt sich nicht zuständig. Ähnlich wie beim 
Lastenfahrrad könnte ein solches Therapiefahrrad für verschiedene Betroffene 
zum Ausleihen zur Verfügung gestellt werden. Kostenschätzung: 7.000 - 8.000 
Euro. Wir wären sehr, sehr dankbar, wenn das klappen würde!

Kostenschätzung Therapiefahrrad mit Vollausstattung 
inkl. MwSt: 12.600 Euro // anders als beim 
Lastenfahrrad gibt es für so ein Angebot keinen 
Partner/Verein mit entsprechender logistischer Struktur 
im Hintergrund (Versicherung, Ausleihstandorte, 
Ausleihprozedere, Patenschaft für Instanhaltung etc.) // 
daher mit Folgekosten über Budget

2 Skatepark Ich würde mir wünschen, einen Skatepark zu bauen. Der existierende BMX-
Anlage ist fürs Skateboardfahren nur bedingt geeignet, insbesondere für 
Anfänger sind die Rampen zu groß. 

Kosten eines Skateparkes über Budget; auf Grund 
lärmtechnischer Anforderungen hohe Anforderungen 
an Standort; Standortfindung sehr problematisch 

6 Infrastruktureller Ausbau für 
Materialien am Rudolf-Harbig-
Sportplatz

Die Nachfrage in den Sportvereinen wird nicht weniger. Gerade im 
Nachwuchsbereich finden immer mehr Kinder den Weg in die Vereine. 
Entsprechend müssen auch Materialien angeschafft werden, auf welche die 
Trainer unabhängig anderer zurückgreifen können und müssen. Steigende 
Mitgliederzahlen bedeuten also, dass sich Vereine dementsprechend in ihrer 
Ausstattung weiterentwickeln müssen, was nicht erfolgen kann, wenn es keinen 
Platz zur Unterbringung der Materialien gibt, wie es momentan der Fall auf dem 
Rudolf-Harbig-Sportplatz ist. Momentan sind in unserer Abteilung die Umstände 
so, dass keine benötigten Materialien angeschafft werden können, trotzt 
signifikantem Mitgliederzuwachs. Eine Garage zur Materialverstauung müssen wir 
uns mit 2 weiteren Vereinen teilen, was nicht das Problem darstellt, aber 
verdeutlichen soll, dass der Platz zur Unterbringung von Materialien ohnehin 
schon schwierig ist.

Umsetzung im Jahr 2022 über den regulären Haushalt 
geplant

11 / 
33 / 
82 / 
95

Kinderspielplatz im 
Mädchenviertel

Viele junge Familien, viele Kinder - was im sonst so lebenswerten Mädchenviertel 
fehlt, ist ein schöner Kinderspielplatz. Ich bin mir sicher, dass dieser Vorschlag 
dem Wunsch vieler Eltern entspricht. Auf geht's, Hohen Neuendorf!

Kosten über Budget (für Neuanlage Grunderwerb 
erforderlich) // Umsetzung nach Maßnahmekonzept 
Spielplatzentwicklungsplan // Vorschläge 11, 33, 82, 95 

13 / 
165 / 
206

Kunsteisbahn auf dem 
Friedensplatz Bergfelde

Da der Friedensplatz in Bergfelde kaum genutzt wird, wäre es schön, den Platz 
aufzuwerten, indem mehr Bänke aufgestellt werden und er parkähnlich angelegt 
wird mit einer Freifläche für eine Kunsteisbahn in den Wintermonaten. Und Platz 
für einen Weihnachtsbaum (s. Rathaus Birkenwerder), der von den Kindern des 
Kindergartens und der Schule geschmückt werden kann.

über Budget BHH // betrifft Vorschläge: 13, 165, 206

15 Regenwasserkanalisation 
verbessern

Die Entsorgung des Regenwassers im Bereich Adolf-/Burghardt-/Paulstraße 
herstellen. Die Regenfälle werden von Jahr zu Jahr intensiver und das wird sich 
durch die Veränderungen des Klimas immer weiter steigern. Schon jetzt stehen 
die Straßen bei Regen unter Wasser. Das gleiche gilt auch für die Franzstraße.

FD Tiefbau prüft die Wirksamkeit der bestehenden 
Regenentwässerung. Ggf. werden kleinere Maßnahmen 
(Neuanlage/Überarbeitung von Mulden) im Rahmen der 
Unterhaltung vorgesehen. Neubau der 
Regenentwässerung über eine Regenwasserkanalisation 
ist ggf. eine beitragspflichtige Maßnahme. In jedem Fall 
über Budget. 

17 Platz der Generation - Spielplatz 
am Bouleplatz (Borgsdorf)

In diesem Jahr wurde auf der S-Bahn-Seite Borgsdorf Richtung Briese am 
Bahnhofsgelände ein Boule-Platz gebaut. Dieser Platz eignet sich außerdem sehr 
gut für einen kleinen Spielplatz. Gern wie am Wolfssee (Piratenschiff-Spielplatz) 
einfach ein kleines eingezäuntes Klettergerüst mit Sand zum Buddeln und 
vielleicht auch einer Schaukel und Rutsche dran. Dies könnte dann zu einem Ort 
der Generationen werden, wenn Jung und Alt gemeinsam einen Ort haben. Durch 
die Einzäunung könnte man verhindern, dass ganz kleine Kinder den Spielbereich 
selbstständig verlassen. Zudem hätten die Kinder der Kita Waldwichtel und der 
Waldkita ein Ort auf „ihrer“ Seite, um diesen mit den Kindern für einen kurzen 
Ausflug zu nutzen.

Platz soll perspektivisch für Fahrradabstellanlagen bzw. 
als Stellplatz für Entsorgung genutz werden // wenig 
verfügbarer Platz // Betrachtung im Rahmen Erstellung 
Quartierskonzept

18 Parkplatzbegrenzung, 
Radstopper für Mittelstraße

Der Bürgersteig der nördliche Seite der Mittelstraße in Hohen Neuendorf wird an 
Werktagen regelmäßig durch Krippen-, Kita- und Schulkinder genutzt. Die Eltern 
und weitere Personen parken ihre Fahrzeuge auf diesen quergerichteten 
Parkplätzen häufig rückwärts ein. Durch die Größe der Fahrzeuge und dem damit 
verbundenen langen Überhang ragen Fahrzeuge weit auf den 
Bürgersteig. Dadurch werden, gerade in der dunklen Jahreszeit, Kinder auf dem 
Weg zu Schule, Kita und Krippe gefährdet. Mit Hilfe von Radstoppern soll eine 
Gefährdung der Kinder auf dem Gehweg verhindert werden.Kosten: 74 
Parkplätze, ca  80,- € pro Radstopper + Anbaukosten durch verwaltungseigenes 
Personal = ca. 10.000 Euro

Anmerkung in Radverkehrsschau: Neuordnung 
Verkehrsraum als Vorschlag; nach Prüfung/Beratung 
Lösungsvorschläge für Entscheidung durch 
Stadtverordnete // Kosten über Budget BHH

19 Öffentliche Toiletten Es wäre schön, wenn weitere öffentliche Toiletten, nach dem Beispiel Bahnhof 
Hohen Neuendorf, im Ortsteil Hohen Neuendorf aufgestellt werden. Gut wäre ein 
Standort in der Nähe Kreisel Märchenhaus und ein weiterer in Nähe 
Seniorenheim Oranienburger Straße 43. 

über Budget BHH

22 Luchweg für Nichtanwohner 
gegen Durchfahren mit dem Kfz 
sperren (klappbare Sperrpfosten)

Leider wird der Luchweg zwischen Lindauer Straße und Briesestraße immer 
wieder durch diverse Transporter, Kleinst-Lkw oder Privat-Kfz Ortsfremder 
genutzt. Der Luchweg ist vom Untergrund nicht für derlei dauerhafte Nutzung 
geeignet und sollte für Nichtanlieger durch klappbare Sperrpfosten für 
Durchfahrten gesperrt werden. Anlieger bekommen einen entsprechenden 
Schlüssel, um die Pfosten in Ausnahmefällen öffnen zu können. Zu jedem 
anderem Zeitpunkt ist der Luchweg ein reiner Fuß- und Radweg.

Der Luchweg ist eine öffentlich gewidmete 
Verkehrsfläche ohne Einschränkungen. Jeder darf die 
Straße benutzen, auch Lieferdienste, Ver- und 
Entsorgungsfahrzeuge etc.. Eine Sperrung (hier: 
Beschränkung des Benutzerkreises) bedarf einer 
vorherigen Teileinziehung mit den entsprechenden 
Verfahrensschritten (Beschluss der SVV, 
Bekanntmachung). Ein Aufbringen von 
Sperren/Hindernissen auf der Fahrbahn ist nicht 
zulässig. Die Unterhaltung der Straße erfolgt im Rahmen 
der kommunalen Zuständigkeit.



26 Fahrrad-Safes am S-Bahnhof 
Hohen Neuendorf

Die am S-Bahnhof Hohen Neuendorf befindlichen Fahrradständer durch Fahrrad-
Safes ergänzen oder ersetzen. Dadurch werden Fahrräder weniger beschädigt 
oder gestohlen. Durch die Verbindung mit z.B. einem Abo oder Tagesmiete für die 
Safes können diese auch gewartet werden und evtl. überschüssige 
Geldleistungen für andere öffentliche Zwecke genutzt werden.

beim Umbau der Abstellanlagen am Müllheimer Platz 
geplant; über Budget

29 Bau einer Steganlage am 
Havelgewässer Nähe 
Schillerpromenade / Altes 
Bollwerk

Bau einer Steganlage am Havelgewässer Nähe Schillerpromenade / Altes Bollwerk 
zur Nutzung für/durch den Wassersport (z.B. Kanu fahren, Stand Up Paddling 
etc.).  Der Platz an der Schillerpromenade ist durch die Nutzung des 
Bogenschützenclub (BSC) Hohen Neuendorf e.V. sehr einseitig. Eine Erweiterung 
sportlicher Möglichkeiten macht das Gebiet in der Niederheide noch 
attraktiver. Auch könnten noch Parkbänke zum Verweilen und Ausruhen 
aufgestellt werden. Spaziergänger und auch Fahradfahrer werden sehr dankbar 
sein.

Bundeswasserstraße / Kosten nur für Sicherung des 
Bollwerkes schon über Budget Einzelvorschlag BHH

31 Eingefallene Gullydeckel 
begradigen

Was mich ärgert, und da bin ich nicht allein, sind die eingefallenen 
Gullydeckel (Berliner Straße, Oranienburger Straße Richtung Birkenwerder 
usw.). Jeder zweite macht einen Bogen darum.

Pflege und Wartung der Schmutzwasseranlagen ist 
Pflichtaufgabe der Kommunen. Für solche Schäden ist 
im Wirtschaftsplan Geld eingestellt (Ausführung durch 
die Wasser Nord). Da die eingestellten Gelder 
umlagefähig sind, sind sie Bestandteil der 
Schmutzwassergebühr. Querfinanzierungen sind damit 
ausgeschlossen. Deckel in Hohen Neuendorf sind zu 99 
Prozent in Ordnung.

34 Weitere Sitzbänke am Stolper 
Feld

Es wäre schön, wenn am Waldrand zum Stolper Feld hinter der Pferdekoppel 
weitere Bänke aufgestellt werden könnten.

Keine Bänke am Waldrand möglich (Zuständigkeit Forst) 
// mit Folgekosten (Verkehrssicherungspflicht) über 
Budget

39 Pflege und Instandsetzung des 
Johnny-Scheer-Platzes

Da sich der Johnny-Scheer-Platz nicht um ein ausgewiesenes Naturschutzgebiet 
handelt, könnten hier das Kraut- und Buschwerk im Unterholz etwas 
zurückgeschnitten und dafür geeignete Park-Pflanzen oder Beete/Blumenwiesen 
angelegt werden. Des Weiteren sollten Bänke und Wege erneuert werden.

gemäß Spielplatzentwicklungsplan // aktuell Planung für 
2025 (Umsetzung 2026)

42 Fahrradsafes am S-Bahnhof 
Borgsdorf

Ich habe vorhin den Vorschlag gelesen. Fahrradsafes für den S-Bahnhof Hohen 
Neuendorf anzuschaffen. Dasselbe bitte auch für den S Bahnhof Borgsdorf.

Situation und Verbesserung u.a. der Abstellanlagen als 
Aufgabenstellung im Quartierskonzept; über Budget

44 / 
36 / 
173 / 
184 / 
197

Eingezäunter Hundespielplatz / 
Auslaufzone

Mein Vorschlag als Bürgerin dieser Stadt ist: Ein eingezäunter Hundespielplatz 
bzw. Auslaufzone wie er bereits z.B. in Oranienburg nähe Rungestraße 47 
existiert. In Coronazeiten haben sich viele Bürger Hunde angeschafft. So wie die 
Menschen soziale Kontakte benötigen, brauchen auch die Vierbeiner soziale 
Kontakte. Die Besitzer würden sich vermehrt dort aufhalten und Spaziergänger, 
Fahrradfahrer, hiesige Wildtiere und ggf. Anwohner in Wald- und Feldnähe 
werden weniger gestört.

Umzäunung über Budget // in Stadt und Umgebung gibt 
es viel Natur, wo Hunde ausgeführt werden können 
(Havelwiesen, Frohnau…) // betrifft Vorschläge; 36, 44, 
173, 184, 197

45 Brücke am Stolper Weg Die neue Brücke am Stolper Weg ist für Fußgänger nicht besonders sicher. Es gibt 
keinen Gehweg, der zur Brücke führt und es gibt nur wenig Platz neben den 
Leitplanken. Auf der Brücke selber gibt es einen Weg. Um dorthin zu gelangen, 
muss man aber über die Leitplanken steigen. Die Brücke und der Bereich davor 
sollten durch einen Bürgersteig zugänglicher gemacht werden.

Über Budget. Bei den Rampen und der Brücke handelt 
es sich um eine Mischverkehrsfläche. Im Rahmen der 
verkehrsrechtlichen Anordnung im Zusammenhang mit 
dem Brückenneubau erfolgt eine Begrenzung auf 30 
km/h.

46 Sanierung Havelweg, 
Niederheide

Sanierung des Havelweges zwischen Friedrich-Hebbel-Straße und Ernst-Moritz-
Arndt-Straße

Die Unterhaltung der Straße erfolgt bei Bedarf im 
Rahmen der kommunalen Zuständigkeit. Neubau ggf. 
beitragspflichtig. Über Budget

52 Einrichtung einer zusätzlichen 
Bushaltestelle am 
Wasserspielplatz in der 
Niederheide

Der neugeschaffene Wasserspielplatz in der Schillerpromenade erfreut sich 
zunehmend immer mehr an Beliebtheit. Es wäre schön für unsere Kinder und 
Eltern, wenn der Bus direkt am Spielplatz halten könnte. Die 
Parkplatzmöglichkeiten sind ja auch begrenzt.

Nach dem Stadtbuslinienkonzept soll eine Verdichtung 
des Haltestellennetzes in der Schillerpromenade für den 
Linienbus 822 erfolgen, weil sich die beiden 
vorhandenen Haltestellen Niederheide und Havelstraße 
ca. 850 m entfernt voneinander befinden. Der Bau der 
Haltestelle wurde für Baumaßnahmen der Stadt Hohen 
Neuendorf im Zeitraum 2023 - 2027 gemäß der 
Förderrichtlinie zur Verbesserung der kommunalen 
Infrastruktur im übrigen ÖPNV beim Landkreis 
Oberhavel aufgenommen. Kosten wären über Budget.

57 Bahnhofsgebäude in Hohen 
Neuendorf beleben

Bahnhofsgebäude Hohen Neuendorf beleben; Postschalter und Wohnung 
einrichten; unbeobachtet nicht gut, evtl. Polizei ein- bis dreimal zu Besuch 
erscheinen

Bauantrag für Umbau zum Kulturbahnhof in Prüfung / 
Investition im Haushalt geplant 

59 Hüfthoher Schutzzaun am 
Basketballplatz vom Adolf-
Damschke-Spielplatz

Am Adolf-Damschke-Spielplatz gibt es eine kleine Basketballanlage. Dort rollen 
die Bälle sehr oft Richtung Straße, wenn sie vom Brett oder Korb abprallen. 
Ausgerechnet dort befinden sich keine hüfthohen Schutzzäune. Direkt neben der 
Basketballanlage gibt es auch eine Tischtennisplatte. Daneben befindet sich ein 
kleiner Schutzzaun, damit keine Bälle auf die Straße rollen. Es würde uns Eltern 
mehr Sicherheit geben, wenn bei der Basketballanlage ebenfalls ein kleiner 
Schutz zur Straße hin errichtet wird. Dann bestünde nicht mehr die Gefahr, dass 
die Kinder vor ein vorbeifahrendes Auto laufen.

Bälle springen auch über sechs Meter hohe Schutzzäune 
// Spielplatz ist TÜV-abgenommen (auch hinsichtlich 
Verkehrssicherung) // Spieplatz nach offenem Konzept 
angelegt

61 Schaukel am Wasserspielplatz in 
der Niederheide

Der Wasserspielplatz in der Niederheide wird immer mehr durch Familien 
genutzt. Es wäre wirklich toll, wenn es zusätzlich wenigstens noch eine Schaukel 
gäbe, wie es bereits vor dem Umbau der Fall war (da gab es sogar mehrere 
Schaukeln). Unsere Familie fand es sehr schade, dass diese Möglichkeiten jetzt 
nicht mehr bestehen. Manche Ur-Großeltern oder auch Großeltern sind nicht 
mehr gut zu Fuß und würden dort vielleicht einfach nur eine Weile mit den (Ur-
)Enkeln schaukeln wollen.

Spielplatz wurde gem. Konzept auf Beschluss Politik 
umgesetzt (als Wasserspielplatz) // keine zusätzlichen 
Spielgeräte vorgesehen

63 Bürgersteige in Bergfelde OT Bergfelde: Muss nicht jeder einen Bürgersteig haben? Fehlende Bürgersteige. 
Fahrradwege wo? Wie komme ich mit einem Rollator um die Ecke, z.B. 
Wilhelmstraße, Ottostraße, Ernststraße usw. Über Kopfsteinpflaster geht es auch 
nicht! Mal hingeschaut!!!

Die Stadtverwaltung hat bereits viele Querungsstellen 
an Kopfsteinpflasterstraßen barrierefrei/-arm umgebaut 
und führt dieses auch weiterhin fort.  Neubau von 
Gehwegen über Budget. Keine Pflicht zur Anlage von 
Gehwegen, Straßen können auch Mischverkehrsflächen 
für alle Verkehrsteilnehmer sein (gegenseitige 
Rücksichtnahme ist immer erforderlich!). 



66 Baumpflanzung in der 
Bahnhofstraße in Borgsdorf

Erbitte Baumersatzpflanzung vor dem Geschäft Fleischerei in der Bahnhofstraße 
im Ortsteil Borgsdorf. An der Stelle ist der Gehweg frei und ausgespart und es 
fehlt dort ein Baum, seit geschätzten mehreren Jahren.

Im Rahmen des Quartierskonzeptes für Borgsdorf soll 
im Rahmen einer Vertiefung ein Gestaltungskonzept für 
den Fürstenauer Platz (Objektplanung) erstellt werden. 
Erst im Nachgang sollen dort neue Bäume gepflanzt 
werden. 

68 Straßenbegradigung Rosenstraße Die Straße verläuft im Winkel, daher wird der Grünsteifen überfahren, der nun 
ausgefahren ist, auf Höhe Rosenstraße 101 im Ortsteil Borgsdorf. 
Entgegenkommende Fahrzeuge müssten bei dem vorgegebenen Fahrspurverlauf 
auf Stillstand abbremsen, sonst fährt man zusammen, das ist eine Gefahrenstelle, 
dies ist wahrscheinlich ein Planungsfehler?

Die Straße ist ausreichend bemessen, so dass bei 
angepasster Geschwindigkeit aneinander vorbei 
gefahren werden kann. Eine breitere Straße führt i.d.R. 
zu höheren Geschwindigkeiten. Der FD Tiefbau sieht 
sich den Grünstreifen an und lässt diesen bei Bedarf 
wieder herstellen.

70 Ausbau des alten Postwegs in 
Borgsdorf

Der alte Postweg bei Pflanzenkölle sollte ausgebaut werden, als Park und Gehweg 
und Gedenkstein.

über Budget // Umgehung über Dornbuschweg

72 Nachbarschaftstreff im Ortsteil 
Borgsdorf

Nachbarschaftstreff im Ortsteil Borgsdorf mit: Oma-Vermittlung, 
Generationentreff, Fahrradwerkstatt, Elterncafé, Kinderfreizeitangebot, 
Spielenachmittag, Tauschbörse usw.

mit Folgekosten über Budget (ggfs. via ImPuls oder 
Seniorentreff) // Angebote im Ermessen der Betreiber

73 / 
74 / 
164

Friedensplatz in Bergfelde mit 
eingezäuntem Spielplatz

Es wäre schön, wenn auf diesem Platz ein großer Kinderspielplatz mit 
Matscheplatz entstehen würde. Da hätten dann unsere Kinder sehr viel Spaß 
dran. Und natürlich für die Eltern ein paar Bänke. Bergfelde ist sehr groß. Der 
Spielplatz hinten an der Lehnitzstraße ist arg weit weg zu Fuß, wenn man aus der 
Ecke Hohen Neuendorfer Straße kommt. Nicht jeder hat ein Auto.

Friedensplatz muss freigehalten werden für 
Baumaßnahmen (Sanierung Landestraße, Baustelle 
Ahorn Grundschule) // ab 2026 Neukonzeption möglich 
// betrifft Vorschläge: 73, 74, 164

75 Anbindung der Strecke des SDW-
Naturschutzturms für Radfahrer

Mein Vorschlag bezieht sich auf die Anbindung der asphaltierten Strecke am SDW-
Naturschutzturm (https://www.sdw-naturschutzturm.de) an die Gewerbestraße 
für Radfahrer. Die Strecke beginnt im Gewerbepark mit einem unbeleuteten, 
unbefestigten Waldweg und endet in Richtung der Glienicker Straße auf einer, 
nennen wir es, Kopfsteinpflaserstraße. Wenn dann auch noch die Stolper Straße 
und die sich anschließende Hochwaldallee einen Zustand hätten, der für 
Radfahrer erträglich wäre, bestünde eine direkte Verbindung von der Stadtgrenze 
Berlins in Richtung Schönfließ. Die Politik propagiert den Umweltschutz und die 
Senkung des Ausstoßes von Kohlendioxid. Warum wird Leuten dann so wenig 
Beachtung geschenkt, die als Radfahrer die Ziele der Politik und ihren eigenen 
Beitrag zur Erhaltung der Umwelt umsetzen wollen?

Über Budget. Die Stadtverwaltung ist in Verhandlung 
mit der Forst, um einige dieser Wege als Radwege 
herzustellen/zu verbessern. Keine Zustimmung der 
Forst für die Anbindung vom Gewerbegebiet zum 
Mauerweg. Zustimmung für die 
Anbindung/Verlängerung von der Glienicker Straße zum 
Berliner Mauerweg ist in Aussicht gestellt.

79 Wohnmobil für Menschen mit 
Schwerstmehrfachbehinderunge
n

Ein ganz wichtiges Anliegen gerade in der schweren Coronazeit! Urlaub mit der 
Familie ist umso wichtiger, nun gibt es z.B. auch Familien mit schwerstmehrfach 
chronisch kranken Kindern, die gerne zusammen Urlaub machen möchten oder 
auch sonst pflegebedürftige Menschen! Eine Idee wäre ein Wohnmobil für 
Menschen mit  Schwerstmehrfachbehinderungen. Es gibt z.B. bei einem Verein 
MS Mobile solch Modelle. Diese haben ein Pflegebett höhenverstellbar, 
Deckenlift für den Transfer vom Rolli ins Bett und zurück, Ablagen und 
Steckdosen z.B. für Absauggeräte und nächtliche Beatmungsgeräte usw. Es wäre 
wundervoll, wenn solch ein Mobil bei der Stadt Hohen Neuendorf mietbar wäre, 
für ein paar Urlaubstage mit Familie. Der Orga.aufwand und die finanzielle 
Belastung wäre für Angehörige nicht so enorm groß, denn meist behalten die 
Pflegeeinrichtungen das Pflegegeld für einen ganzen Monat ein, obwohl man 
doch nur ein paar Tage irgendwo hin möchte. Vielleicht kann die Stadt ein Mobil 
erstmal zur Probe zur Verfügung stellen? Im Anhang einige Fotos vom MS Mobil.

Anschaffung eines schwerbehindertengereichten 
Wohnmobils über Budget Einzelvorschlag BHH

83 Radwege im Mädchenviertel Radwege im Mädchenviertel über Budget, ggf. könnte Beitragspflicht entstehen

86 Radweg in der Hubertusstraße Radweg in der Hubertusstraße über Budget, ggf. könnte Beitragspflicht entstehen

87 Sitzbänke Jacob-Wins-Straße am 
Stolper Feld

Ein paar Bänke am Feld von der Jacob- Wins-Straße mit Blick auf das Feld 
Richtung Stolpe Dorf / Hennigsdorf wären toll.

in diesem Bereich stehen bereits vier Bänke

89 Anschaffung einer 
Minigolfanlage

Minigolf ist der wohl beliebteste Freizeit- und Familiensport in großen Teilen 
Deutschlands. Es ist jedoch nicht nur Freizeitsport, sondern schult auch Motorik, 
Konzentration und Geschicklichkeit und unterstützt daher insbesondere die 
Entwicklung von Kindern. Leider gibt es im gesamten Landkreis Oberhavel keine 
einzige Minigolfanlage. Gerade im bevölkerungsreichen Süden des Landkreises 
würde sich eine solche Anlage anbieten. Damit könnte in Hohen Neuendorf eine 
neue Freizeitaktivität für Jung und Alt geschaffen werden. Eine Prüfung des 
Vorschlages könnte schnell dazu führen, dass das Budget von 20.000 EUR 
überschritten wird. Eine Minigolfanlage ist zwar ab 14.400 EUR (Quelle: 
https://www.minigolfbau.eu/minigolf-miniaturgolf/) zu haben, es versteht sich 
jedoch von selbst, dass für eine solche Anlage zunächst ein geeignetes 
Grundstück gefunden werden muß (hier werden mindestens 500 m² empfohlen) 
und dieses entsprechend zu entwickeln ist, vor allem mit Wegeflächen und einer 
Umzäunung. Ich möchte hierzu auf mögliche Förderprogramme der EU 
aufmerksam machen. So entstand im südbrandenburgischen Beeskow ein großes 
Sportareal inkl. einer Minigolfanlage (Spreepark) mit Hilfe des ILE-Leader-
Förderprogramms der EU, welches Maßnahmen zur Stärkung der wirtschaftlichen 
und ökologischen Leistungsfähigkeit des ländlichen Raums unterstützt. 
Möglicherweise kann dies bei der Entwicklung einer Anlage hilfreich sein, ggf. 
auch im Zusammenhang mit weiteren Projekten der Stadt im Bereich Sport.Zur 
Unterstützung meines Vorschlags möchte ich unbedingt noch die Vorteile des 
Freizeitsports Minigolf darstellen. Zum einen spricht dieser nicht nur Familien an 
und kann in fast jedem Alter ausgeübt werden. Zum anderen können 
insbesondere Kinder in ihrer Entwicklung von Folgendem profitieren: Schulung 
von Motorik, Konzentration und Geschicklichkeit / Förderung der Auge-Hand-
Koordination (durch das Abschätzen von Entfernungen) / Einsatz 
unterschiedlicher Kräfte beim Schlagen des Balles, abhängig von 
Schwierigkeitsgrad, Hindernis und Entfernung zum Ziel. In diesem 
Zusammenhang eignet sich Minigolf auch hervorragend als Ergänzung zum 
Schulsport. Von einem besonders gelungenen Beispiel einer Kooperation einer 
Schule in Magdeburg mit einem dort ansässigen Minigolfverein berichtet der 

Anlage mit Folgekosten (Unterhaltung) über Budget // 
Golfplatz Stolpe als Alternative



90 / 
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Anpflanzung an der L171 in 
Stolpe

Anpflanzung einer Hecke oder einzelner Büsche, Gehölze am neuen Radweg 
zwischen Adolf-Hermann-Straße und Dorfstraße an der L171 in Höhe Stolpe. Die 
Renaturierung wird angeregt, da viele Bäume gefällt und Pflanzen entfernt 
wurden. Entsprechend des vorhandenen Platzes zwischen Radweg und den 
Anliegern sollte die Pflanzung erfolgen, um Insekten und Vögeln einen 
Lebensraum zurück zu geben. 

Im April 2022 wurden zum Ausgleich der gefällten 
Bäume entlang des neuen Radweges zwischenzeitlich 
22 Stück Spitzahornbäume gepflanzt, die auch speziell 
als Bienenweide gelten und als Frühblüher eine wichtige 
Funktion als Bienenweide der Städte haben. Zudem 
erfüllt diese Baumart auch eine gewisse Lärm- und 
Windschutzfunktion. Für entsprechende 
Heckenpflanzungen stand auf dem Straßenflurstück des 
Landes Brandenburg ( L 171) nicht genügend Platz zur 
Verfügung // Vorschläge 90, 116

94 / 
137 / 
178

Outdoor-Fitness-Anlage Ich würde mir für die sportbegeisterten und gesundheitsbewussten Bürger eine 
Outdoor-Fitness-Anlage bzw. Trainingsmöglichkeite für das Calisthenics bzw. 
Street Workout Training wünschen. Durch Plattformen wie Freeletics, Beat81 
oder YouTube ist die Trainingsmethode seit Längerem sehr beliebt, durch die 
Pandemie hat sich der Bedarf an Trainingsmöglichkeiten im Freien extrem 
erhöht. Leider sind die bestehenden Open-Air-Fitness-Geräte am Wasserturm 
dafür nicht geeignet. Die Fitnessstation in der Niederheide (Schillerpromenade) 
bietet zwar erste Trainingsmöglichkeiten, ist jedoch sehr abgelegen vom 
Zentrum.Die Trainingsmethode funktioniert ausschließlich mit Hilfe des eigenen 
Körpergewichts. Die Geräte umfassen in der Regel Stangen verschiedener Höhe 
und Position, welche Barren und Reck nachempfunden sind. Sie sind daher sehr 
einfach, zeitlos, robust, wartungsfrei und vandalismussicher. Ergänzend bringen 
Sportler Widerstandbänder, Seile usw. selbst mit. Gebräuchliche Übungen sind 
z.B. Liegestütze – Push Ups / Barrenstütz – Dips / Klimmzug – Pull Ups 
/ Kniebeuge – Squats. Wichtig ist weiterhin, dass bei den Geräten eine kleine 
Fläche aus Tatan / Gummibelag existiert, um Bodenübungen wie Liegestütze, Sit 
Ups oder auch Seilspringen zu machen. Rasen, Sand oder Mulch sind hier 
ungeeignet. Eine einfache Beleuchtung mit Laterne ermöglicht auch in der 
dunklen Jahreszeit eine Nutzung und ist daher auch wichtig. Die Lage sollte gut 
erreichbar sein für viele Bewohner, und auch eine Nutzung durch Vereine 
ermöglichen. Eine Erweiterung am Wasserturm wäre ok, besser jedoch eine 
Möglichkeit nahe Rathaus / Mehrzweckhalle. z.B. als Erweiterung zur Schaukel am 
Rathausplatz.Kosten Beispiel von Marken Hersteller: 11.500 Euro zzgl. 
Untergrund und Aufbau (https://www.sport-
thieme.de/Spielplatzger%C3%A4te/Outdoor-
Fitnessger%C3%A4te/art=3176043)7.000 Euro zzgl. Untergrund und Aufbau 
(https://www.sport-thieme.de/Spielplatzger%C3%A4te/Outdoor-
Fitnessger%C3%A4te/art=3176027)Beispiele für sehr erfolgreiche 
Anlagen: https://calisthenics-parks.com/spots/100-de-street-workout-park-
monbijoupark-berlin / https://calisthenics-parks.com/spots/7242-de-berlin-
calisthenics-gerust-weissensee-adidas-runner-fitness-parcour

Ausführung 2022 am Wasserturmpark und in Ullrich-
von-Hutten-Straße // Vorschläge für konkrete Geräte 
werden in Planung für vergleichbare Projekte 
aufgenommen // betrifft Vorschläge 94, 137, 178

93 Beseitigung der 
Straßenverengung in der 
Dorfstraße in Stolpe

Beseitigung der gefährlichen Straßenverengung in der Dorfstraße vor dem Haus 
13G in Stolpe durch Verbreiterung auf normale Straßenbreite. Die genannte 
Straßenverengung führt u.a. zu einer Gefährdung von Radfahrern, wenn 
entgegenkommende Autos zusätzlich durch die Straßeneinengung 
hindurchfahren - wie es leider die Regel ist -, da die auf die Hälfte reduzierte 
Fahrbahnbreite keinen ausreichenden Abstand zwischen Auto und Radfahrer 
zulässt. Ausweichmöglichkeiten für den betroffenen Radfahrer sind 
begrenzt. Auch für Fußgänger besteht ein Gefährdungspotenzial, da die zum 
Schutz und zur Abgrenzung des Fußgängersteigs aufgestellten Poller größtenteils 
nicht mehr vorhanden sind und der Fußgängerweg keine weitere Abgrenzung zur 
Fahrbahn aufweist. Aber auch für Pkws ist die Verkehrssicherheit durch die 
Straßeneinengung nicht immer gewährleistet, da auf dem in die Straße 
vorragenden, einengenden Grundstücksanteil zeitweise parkende Autos die Sicht 
auf entgegenkommende Verkehrsteilnehmer versperren. Somit erscheint es zur 
Wiederherstellung der allgemeinen Verkehrssicherheit angeraten, die 
Straßeneinengung vor dem Haus Dorfstraße 13G durch Verbreiterung auf die 
normale Straßenbreite zu beseitigen.

Kosten über Budget

98 Calisthenics Gerätepark am 
Spielplatz Osramplatz

Erweiterung des Freizeitangebotes am Spielplatz Osramplatz. Ein Calisthenics 
Fitnessparks ist die perfekte Alternative für Jugendliche und Erwachsene, die 
gerne Sport machen und mit Geräten an der frischen Luft trainieren. Die 
Errichtung einer solchen Sportanlage wird sicherlich vielen sportbegeisterten und 
gesundheitsbewussten Bürgern in Hohen Neuendorf gefallen. Mit Hilfe des 
eigenen Körpergewichts können Übungen wie Klimmzüge, Sit-ups, Dips, 
Stretching, Hangeln etc. ausgeübt werden. Zur besseren Visualisierung eines 
möglichen Sportparks verweise ich auf einen existierenden Park, welcher durch 
das Unternehmen pitzpatz.de "Berliner Spielgeräte fürs Leben" in Berlin errichtet 
wurde.

auf dem Osramplatz ist kein Platz mehr für einen 
solchen Gerätepark

102 Aufstellen von Wartehallen für 
öffentlichen Verkehr

Aufstellen von Wartehallen für öffentlichen Verkehr auch bei Ersatz/Bau 
Haltestellen (auf- und abbaubare kleine Überdachungen). Mieten?

An Haltestellen können nur 
Buswartehäuschen/Unterstände errichtet werden, 
wenn genügend Platz auf dem Straßenland zur 
Verfügung steht und der erforderliche 
Bewegungsspielraum für Fußgänger und Radfahrer 
nicht eingeschränkt wird. Im Stadtgebiet sind an 56 
ausgebauten Bushaltestellen 33 
Wartehäuschen/Unterstände vorhanden. Die Errichtung 
neuer Wartehäuschen sind ohne zusätzlichen 
Grunderwerb kaum möglich // über Budget

104 Einrichten eines 
Mobilitätspunktes

Einrichtung eines Mobilitätspunktes an einem geeigneten Standort in Hohen 
Neuendorf (z.B. S-Bahnhof) nach dem Vorbild von Bremen und anderen kleineren 
Städten (z.B. Buchholz). Einrichtung von Mobilitätsangeboten wie CarSharing, 
Fahrradverleih, Rufbusse, Fahrdienste, Taxi u.ä. in Zusammenarbeit mit 
gewerblichen Anbietern, Vereinen und ehrenamtlichen 
Helfern.https://www.zukunft-mobilitaet.net/162772/urbane-
mobilitaet/mobilitaetsstationen-nutzen-sinn-zweck-verknuepfung/  -
  https://www.vcd.org/themen/multimodalitaet/beispiele/mobilpunkt-bremen-  
https://www.buchholz.de/portal/seiten/mobilitaetspunkt-903000869-
20101.html

Prüfung erfolgt im Rahmen der Umsetzung von 
Maßnahmen aus dem Interkommunalen 
Verkehrskonzept // kein Projekt für den BHH



109 / 
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Sanierung des Hubertussees in 
Borgsdorf

Sanierung des Hubertussess in Borgsdorf mit Herstellung des ökologischen 
Gleichgewichts im See. Ist für alle Bürger, Bewohner von Hohen Neuendorf und 
Gäste ein Gewinn! Tiere und Pflanzen brauchen Hilfe.

als Ausgleichsmaßnahme in Planung // als BHH-Projekt 
über Budget // betrifft Vorschläge: 109, 143

110 Dirt-Jump-Fläche Borgsdorf Unser Vorschlag für den Bürgerhaushalt 2022 lautet: Eine Dirt-Jump-Fläche 
(geformte Lehmhügel mit unterschiedlichen Schwierigkeitsgraden) für den 
Funsport (BMX, Dirtbike, Mountainbike) auf der Freifläche Ecke Karl-Marx-Straße 
/ Berliner Straße in Borgsdorf.

über Budget // Ort ungeeignet

112 / 
120

Aufstellen mehrerer Pappe- und 
Papiercontainer in Borgsdorf

Vor einigen Jahren wurden die Pappecontainer in Borgsdorf, Birkenwerder und 
Hohen Neuendorf abgeschafft. Verfügbar sind noch die Container in Oranienburg. 
Ich wünsche mir, dass es wieder zentral aufgestellte Container in unserer Stadt 
gibt. Wir fahren regelmäßig mit dem Auto nach Oranienburg, um unsere Kartons 
abzugeben. Das sind ca. 20 Kilometer hin und zurück. Aus ökologischer Sicht nicht 
sinnvoll! Und so wird es vielen Bürgern gehen, schon aufgrund der vermehrten 
Online-Käufe.

Abschaffung der Container hat sich bewährt // 
Zuständigkeit Entsorger (Landkreis) / Entsorgung 
Privathaushalte über eigene Tonne // betrifft 
Vorschläge: 112, 120

113 Hundekotbeutelspender Ich schlage vor, in Borgsdorf an verschiedenen Örtlichkeiten Stationen mit 
Hundekottüten aufzustellen. Z.B. an den drei Seen, an der Havel, am Bahnhof, im 
Bereich des Einkaufzentrums und der Grünanlagen. 

als Hundekotspender wegen Folgekosten über Budget 
BHH

119 Treppe für Fußgänger in der 
Hennigsdorfer Straße

In Hohen Neuendorf, Einmündung Rosenthaler Straße in die Hennigsdorfer 
Straße befindet sich im Böschungsbereich, im Verlaufe der Rosenthaler Straße, 
ein ausgetretener Fußweg in der Straßenböschung. Ich schlage vor hier, zur 
Verbesserung der Verkehrssicherheit, eine Treppe für die Fußgänger, anzulegen.

über Budget Bürgerhaushalt

124 Bahnhofsparkplatz für Bergfelde Bahnhofsparkplatz für Bergfelde Verknüpfungspunkt einsch. Parkpalette geplant; Kosten 
über Budget BHH

130 Spielplatz rund um die 
Hennigsdorfer Straße in Hohen 
Neuendorf

Ein Spielplatz nahe der Neubaugebiete, der gut zu Fuß zu erreichen ist. Neuanlage über Buget; Entwicklung nach 
Spielplatzentwicklungsplan (Vorhaltefläche)

131 Öffentliche Toilette am 
Osramplatz

Durch die immer stärker werdende Frequentierung des Osramplatzes durch 
Eltern, Kitas und Boule-Spieler ist eine öffentliche Toilette am Platz notwendig.

mit Folgekosten über Budget BHH // derzeit Toilette auf 
dem Rathausplatz in Planung (als Pilotprojekt)

133 Bienenhaus für die Kinder- und 
Jugend-Imkerei am 
Naturschutzturm

Seit mehreren Jahren wird durch ehrenamtliches Engagement der Mitglieder des 
Imkervereins Hohen Neuendorf eine Kinder- und Jugend-Imkerei am 
Naturschutzturm geführt. Dort soll Kindern und Jugendlichen das interessante 
und schöne Hobby Bienenhaltung ermöglicht werden, wenn sie altersbedingt aus 
den Schulimkereien der Grundschulen in Hohen Neuendorf ausscheiden müssen. 
Jedoch ist dieses aktuell nur bei schöner Witterung und auch nur im Freien 
möglich. Bei schlechter Wetterlage müssen notwendige Arbeiten und Schulungen 
leider viel zu oft ausfallen. Ein entsprechend großes wetterfestes Bienenhaus, 
idealerweise aus nachhaltigen Baustoffen errichtet, würde viele dieser Probleme 
vor Ort lösen und das Erlebnis Imkerei für die Kinder und Jugendlichen enorm 
aufwerten.

Nein, das Gelände am Naturschutzturm gehört nicht der 
Stadt. Gern können Vereine im Rahmen der 
Förderrichtlinien Zuschüsse für ein Projekt Bienenhaus 
beantragen.

138 / 
129

Einrichtung einer Haltestelle für 
den Bus 822 in Höhe 
Briesestraße/Birkenwerder 
Straße

Einrichtung einer Haltestelle für den Bus Birkenwerder über Bergfelde nach 
Hohen Neuendorf auf Höhe Briesestraße / Birkenwerderstraße 30. Es wird immer 
davon gesprochen, das Auto auch mal stehen zu lassen. Wie denn, wenn  man 
egal wohin erstmal 1,5 bis 2 Kilometer laufen müsste?

Die Buslinie 809 ist nur temporär während der 
Brückenbaumaßnahme L 171 von Hohen Neuendorf 
über Birkenwerder nach Bergfelde gefahren und hat 
mittlerweile wieder den Regelbetrieb aufgenommen. // 
Vorschläge: 129, 138

140 "Bienenstadt" stärker 
präsentieren

Die Ortseingangsschilder sollten mit dem Zusatz "Bienenstadt" versehen werden, 
damit Touristen beim Besuch der Stadt die Bemühungen zur Gestaltung der Stadt 
als bienenfreundliche Stadt erkennen können. Darüber hinaus sollte eine 
ehrenamtliche Arbeitsgemeinschaft "Bienenstadt" gebildet werden, die 
Vorschläge für die Vermarktung der Stadt als "Bienenstadt" erarbeitet und alle 
Aktivitäten auf diesem Gebiet koordiniert. In dieser Arbeitsgemeinschaft sollten 
Institute, Vereine sowie alle interessierten Bürger mitarbeiten können.

es existiert bereits ein ähnlicher Beschluss aus der 
Politik (A 029/2020), der noch offen ist // laut dem 
bestehenden Leitbild ist die Stadt Hohen Neuendorf 
mehr als eine "Bienenstadt" // derzeit keine Ressourcen 
in der Stadtverwaltung für Gründung und Betreuung 
einer weiteren AG // diese müsste rein ehrenamtlich 
arbeiten und bedarf einer politischen Legitimation 
durch die SVV

142 Straße nach Briese Die Straße zwischen Borgsdorf und Briese sollte ausgebaut werden, um den 
Bürgern an der Nordbahn die Möglichkeit zu geben, die Fahrten unabhängig von 
der Bahn auszuführen. Weiterhin wäre dieses auch eine vorbereitende 
Maßnahme zur Takterhöhung des S-Bahn-Verkehrs

Über Budget. Lage der Straße zum größten Teil in 
Birkenwerder (ca. 1.000 m, in Borgsdorf nur ca. 530 m). 
Flächenverfügbarkeit für einen Ausbau nicht gegeben. 
Waldumwandlung und naturschutzfachlicher Ausgleich 
erforderlich.

144 Jugendcafé Ein Jugendcafé in jedem Ortsteil. Kann ggf. die Kirche als Träger auftreten und 
Gelder dafür erhalten?

Nein, es gibt Jugendfreizeiteinrichtungen in jedem 
Ortsteil. Es ist private Angelegenheit der Kirche, ob sie 
als Träger eines Jugendcafes auftreten möchte und wie 
die Kirche dafür Gelder einwirbt. // über Budget mit 
Folgekosten

147 / 
145

Bergfelde braucht mehr 
attraktive Spielplätze

Wir benötigen mehr Spielplätze. Der Platz in der Lehnitzstraße ist für manche 
schon recht weit. Auch wäre es schön, wenn die Gestaltung mehr auf die 
Bedürfnisse von kleinen und größeren Kindern eingeht. Und dies räumlich besser 
getrennt wird. Der Sandkasten (eher kleine Kinder) ist direkt neben der 
Tischtennisplatte (große Kids spielen hier mit Fußbällen) wir sind schon oft 
getroffen worden. Die Rutsche ist für die Kleinen recht weit weg, für Große fehlt 
sie ganz. Es bräuchte auch mehr Schaukeln.

Kosten über Budget // Entwicklung neuer Spielplätze 
gemäß Spielplatzkonzeption // Vorschläge: 145, 147

148 Instandsetzung Mauerweg 
zwischen Frohnau und Stolpe

Der Mauerweg zwischen Stolpe und Frohnau sollte wegen Unfallgefahrt repariert 
werden. Warum werden die Heidestraße und Lindenstraße nicht gefegt? Warum 
werden die Bäume im Sommer nicht gewässert? Warum werden die Sitzbänke 
nicht gestrichen? Der Mauerweg zwischen Stolpe und Frohnau ist in einem sehr 
schlechten Zustand für Fahrräder und Fußgänger.

Wegsanierung über Budget BHH // Stadt gehört nur ein 
Teilstück

149 Lernwaben für die 
Waldgrundschule

Die Schülerinnen und Schüler der 1. bis 6. Klassen der Waldgrundschule würden 
sich sehr über sogenannte Lernwaben im Gebäude freuen. Die Idee gibt es seit 
vielen Jahren bei Schüler*innen und Lehrerkräften. Die Lernwaben bieten 
Rückzugsmöglichkeit für die eher ruhigen und ruhebedürftigen Kinder zum Lesen, 
Lernen und Verweilen. Infos dazu gibt es unter: http://www.lernwabe.ch  Durch 
die Form, würden die "Waben" zudem auch thematisch gut zu unserer 
Waldgrundschule passen. Wir haben schon alle Voraussetzungen zur Aufstellung 
der Lernwaben erfüllt, auch die Standorte sind schon ausgewählt. Es gibt nur 
wieder die Frage der Finanzierung. Bitte unterstützen Sie diesen Vorschlag und 
damit unsere und alle zukünftigen Kinder der Waldgrundschule Hohen 
Neuendorf. Vielen Dank.

Bürgerhaushaltprojekte müssen im öffentlichen Raum 
jedermann zugänglich sein (Punkt 1 der Leitlinien) // 
Projekt wäre über Förderverein der Grundschule im 
Rahmen der Vereinsförderung förderfähig // kein 
Projekt für den Bürgerhaushalt



153 Weiteres Fahrzeug zur 
Laubentsorgung

Mein Vorschlag wäre ein weiteres Fahrzeug zur Laubentsorgung. Wäre für die 
Allgemeinheit, besonders für ältere und gebrechliche Bürger, eine Erleichterung. 
Viele Mitbürger haben Schwierigkeiten, das Laub in die Laubkörbe zu bringen. 
2021 standen die Körbe zu weit entfernt und es waren zu wenige. Wäre eine 
Verbesserung der Lebensqualität für die Bürger.

über Budget BHH

154 Bienenfreundliche Bepflanzung 
des Müllheimer Platzes

ich schlage vor, den Müllheimer Platz mit bienenfreundlichen Pflanzen  und 
Blumen zu bepflanzen anstatt der langweiligen und wenig bienenfreundlichen 
Sträucher.

kein Platz mehr vorhanden

155 / 
20 / 
21 / 
128 / 
139 / 
160

Mehr Mülleimer im Stadtgebiet Ich schlage vor, mehr Mülleimer im Stadtgebiet, nicht nur entlang der 
Hauptstraßen, aufzustellen, um die vielen Hundebesitzer zu animieren, den 
Hundekot aufzusammeln und gleich entsorgen zu können!

in dieser allgemeinen Formulierung über Budget BHH // 
bitte konkrete Standorte benennen // betrifft 
Vorschläge: 20, 21, 128, 139, 155, 160

169 Weniger Verkehrslärm auf dem 
Rathausplatz - Lärmschutz durch 
Hecken

Der Rathausplatz in Hohen Neuendorf hat sich zu einem Treffpunkt aller Bürger 
entwickelt. Mit ihm hat die Stadt endlich eine Art Mittelpunkt, der von 
unterschiedlichsten Gruppen und Generationen angenommen wird. Leider ist der 
Verkehrslärm, der von der B 96 (Oranienburger Str.) ausgeht, oft ziemlich hoch. 
Gerade am Nachmittag, wenn man sich auf dem Rasen am Brunnen entspannen 
und unterhalten möchte, kann das stressig sein. Mein Vorschlag: ähnlich wie 
weiter nordwärts im Bereich der Himmelspagode, sollten am Rand des 
Straßendamms auf dem Grünstreifen neben dem Fußweg Hecken gepflanzt 
werden. Schon ein halber Meter Höhe genügt, um den Verkehrslärm erheblich zu 
reduzieren. Machen Sie einmal selbst den "Lauschtest" - Vergleich Parkplatz 
Himmelspagode - Rathausplatz! Auch am Rathausplatz selbst ist das zu testen: 
dort, wo am Straßenrand die Bänke stehen, gelangt deutlich weniger Schall auf 
den Platz. Für eine noch bessere Atmosphäre auf unserem Rathausplatz- grüner 
Lärmschutz mit Hecken. 

Böschung ungeeignet als Lärmschutz // Kosten 
Lärmschutzwand über Budget

170 Tischtennisplatte am 
Rathausplatz

Der kleine Spielplatzbereich am Rathausplatz könnte durch eine Tischtennisplatte 
(auf dem Bereich der Wiese in Richtung Bahn z.B.) aufgewertet werden.

kein Platz für weiteres Gerät // Wiese ist als 
Wildblumenwiese und Grünausgleich für Platz angelegt

172 Tunnelrutsche im Park am 
Wasserturm

Ich möchte eine Tunnelrutsche im Park am Wasserturm. Parkcharakter des Wasserturmparks soll erhalten 
bleiben, Wasserturmpark ist nicht als Spielplatz 
konzipiert

174 Ein Museum für Hohen 
Neuendorf

Einrichtung eines Museums (in einem freien Raum der Schulen oder Bibliotheken 
etc.), das die Geschichte des Gebietes der heutigen Stadt Hohen Neuendorf in 
den letzten 400 Jahren anschaulich darstellt und von Ehrenamtlern aufgebaut 
und betreut wird (Heimatmuseum).

es gibt ein Museum / Ausstellung vom Geschichtskreis 
im Kulturkreis Hohen Neuendorf in der Kulturremise, 
welches zu regelmäßigen Zeiten (offene Sonnabende) 
besucht werden kann // ein Museum in einer 
Schule/Bibliothek wäre an Schulzeiten gebunden // es 
gibt die Überlegung des Aufbaus eines virtuellen 
Heimatmuseums // analoges Museum würde 
dauerhafte Folgekosten mit sich bringen

175 Fertigstellung der 
Gehwegerneuerung in der 
Franzstraße

Die Gehwege hier im Wohngebiet wurden vor wenigen Jahren erneuert. Es fehlt 
das Teilstück auf der östlichen Seite der Franzstraße zwischen August-Bebel-
Straße und Stolper Straße. Es besteht Stolpergefahr!

Der Gehweg ist bereits für die Sanierung 2022 
vorgesehen.

176 Baum-/Spielhaus im 
Wasserturmpark

Ich wünsche mir ein Baumhaus oder Spielhaus aus Holz für Kinder im Park am 
Wasserturm. Das Haus soll blau, grün, rot und gelb sein. Das Haus soll eine Tür 
haben, eine Leiter und zwei kleine Zimmer. Ich hoffe, dass mein Vorschlag 
angenommen wird, damit Kinder zukünftig mehr Dinge am Wasserturm machen 
können. Da bei uns in der Nähe kein anderer Spielplatz ist, wäre das wirklich 
schön.

Parkcharakter vom Wasserturmpark soll erhalten 
bleiben // nächster Spielplatz geplant in Ulrich-von-
Hutten-Straße // zudem Pavillons für Jugendliche 
geplant

180 Bäume pflanzen Laubbäume an Straßen und öffentlichen Plätzen pflanzen. Das ist gut fürs Mikro- 
und Makroklima.

wird fortlaufend getan im Rahmen der Möglichkeiten // 
in allgemeiner Formulierung über Budget BHH

181 Benennung einer Straße nach 
Kurt Gember

Nun wohne ich schon weit über 60 Jahre in Hohen Neuendorf/Bergfelde. Ein 
Bürgermeister ist mir aber in positiver Erinnerung. Ich schlage vor, dass eine 
Straße nach dem ehemaligen Bürgermeister von Hohen Neuendorf, Herrn Kurt 
Gember, neu benannt wird. Herr Gember war damals ein Kommunist und hat sich 
in seiner Dienstzeit wahrhaftig "den A. für unsere Stadt aufgerissen". Er hat sich 
um alles persönlich gekümmert. Wir haben eine Geschichte und die kann man 
nicht vergessen. Den ehemaligen Bürgermeister Herr Gember würde ich als 
Leuchtturm bezeichnen.

Politischer Beschluss erforderlich // kein Projekt für den 
BHH 

183 Parkplätze im Wohngebiet 
Golfplatzhäuser freigeben

Im gesamten Wohngebiet Golfplatzhäuser - Neue  Dorfstraße, Am Golfplatz, 
Heidestraße, Lindenstraße und Frohnauer Weg - sind die Straßenparkplätze mit 
festen beschilderten Aufstellern mit Autokennzeichen oder Stellplatznummern 
versehen, daher reserviert / blockiert. Für Notdienste, Lieferfahrzeuge, 
Handwerker und Besucher gibt es hier keine Parkmöglichkeit. Mein Vorschlag: Die 
Straßenparkplätze für alle freizugeben.

Nicht realisierbar, da die Stellplätze grundbuchlich 
gesichert sind (private Stellplätze). Im Rahmen der 
Bebauung des Wohngebietes wurden die 
entsprechenden Stellplätze auf öffentlichen 
Straßenland nachgewiesen und grundbuchlich 
gesichert.

188 Post im Zentrum der Stadt Mein Vorschlag für den Bürgerhaushalt 2022 wäre eine Post im Zentrum der 
Stadt. Gerade für ältere Menschen wäre es sehr wichtig, da dieser Generation der 
Weg zur jetzigen Post zu Fuß sehr weit ist und auch wie ein "Notbehelf" wirkt. Ein 
Briefkasten allein reicht nicht immer aus, es müssen auch Briefmarken gekauft 
werden. In Hohen Neuendorf hatten wir mal eine prima Post, dieses Haus sowie 
das dazugehörige Grundstück ist nun nicht mehr sehenswert und wird scheinbar 
nicht genutzt. Es wird ja viel gebaut in der Stadt, aber man sollte die "kleinen" 
Dinge nicht vergessen.

Betreiben einer Postfiliale im Zuständigkeitsbereich der 
Deutschen Post // es gibt zwei Postfilialen im Stadtteil 
Hohen Neuendorf: bei Kaufland (= Ortszentrum) und 
bei Euronics (Berliner Straße 4a) // Einrichten/Betreiben 
einer Postfiliale durch die Stadt über dem BHH-Budget

191 Straßenbeleuchtung auf LED-
Technik umstellen

Straßenbeleuchtung auf LED-Technik umstellen Die Straßenbeleuchtung in Hohen Neuendorf wurde 
bereits 2012/2013 komplett auf LED-Technik 
umgerüstet.

193 Nordic-Walking-Routen 
ausschildern

Im Wald und auf Wegen in und um Hohen Neuendorf sollen Nordic-Walking-
Routen ausgeschildert werden. Diese sollen nach Streckenlänge, Wegbreite und 
Untergrundbeschaffenheit unterschiedlich ausgewiesen werden. An den 
Startpunkten sollen dazu auch Übersichtskarten / Tafeln aufgestellt werden.

die meisten dieser Wander-/Walking-Routen befinden 
sich nicht im Zuständigkeitsbereich der Stadt (Wald = 
Forstbehörde) // Kosten mit Folgekosten über BHH-
Budget (Vermessung Wege (durch externes Büro), 
Erstellen Informationstafeln, 
Standortsuche/Leitungsauskünfte, anschließende 
Instandhaltung/Reparaturen...) // ggfs. Laufstrecken 
zuarbeiten lassen (Aufruf in Bevölkerung) und Flyer 
daraus machen oder als elektronische Version (via 
komoot)



195 Räume der Volkssolidarität 
Bergfelde für VHS-Kurse

Die Räumlichkeiten der Volkssolidarität in Bergfelde stehen die meiste Zeit leer. 
Sie sollten für Veranstaltungen zur Förderung der nachbarschaftlichen 
Gemeinschaft und z.B. Kurse der VHS zur Verfügung gestellt werden. In Hohen 
Neuendorf fehlen öffentliche soziale Treffpunkte für die Einwohner*innen. Um 
Gemeinschaft zu schaffen, miteinander ins Gespräch zu kommen und Projekte 
durchzuführen, braucht es Räume! Hier gibt es Räumlichkeiten, die fast 
ungenutzt sind. Um Zusammenkünfte zu ermöglichen, braucht es die Solidarität 
mit denen, die dies wünschen, aber keinen Ort dafür haben.

Kita ungeeignet // Räume für Nutzung durch VHS sind in 
Schulen vorhanden

200 Streichelzoo mit Schul-/Kita 
Patenschaft

Es könnten verschiedene Schulen oder auch Kitas gefördert werden, die kleine 
Tierecken (Hasen, Meerschweinchen etc.) einrichten wollen z.B auf ihrem Hof / 
im Garten. Die Klassen/Kinder übernehmen mit Patenschaften die Pflege der 
Tiere und Kinder von auswärts bekommen regelmäßig die Möglichkeit, die Tiere 
zu besuchen zu bestimmten Öffnungszeiten.

in Zuständigkeit  der Schulen selbst (Standorte, 
Patenschaften, tägliche Verantwortung für 
Pflege/Fütterung der Tiere, Tierarztkosten…) // (Teil-
)Finanzierung könnte über Schul-/Kita-Fördervereine 
erfolgen // kein Projekt für den BHH

208 Revitalisierung der Rotpfuhle Die Rotpfuhle in Hohen Neuendorf sind ein Gebiet mit viel Potenzial, das aber seit 
Jahren brachliegt – zulasten der Naherholung und auch der Artenvielfalt. Sie 
sollten daher dringend revitalisiert werden. Die Stadt Hohen Neuendorf hat dazu 
bereits umfangreiche Untersuchungen angestellt. Nun gilt es, zur Tat zu 
schreiten. Um das Projekt handhabbar zu machen, kann man mit der Neuanlage 
der Wasserfläche auf dem kleinen Rotpfuhl beginnen.

Pflege- und Entwicklungsplan Rotpfuhle wird erarbeitet 
// abgeleitete Maßnahmen sollen ab 2023 umgesetzt 
werden // Kosten über Budget BHH

209 Kleinkind-Parcours für den 
Spielplatz Eichenallee / Ecke 
Jägerstraße

2021 wurde ja eine Rutsche oder ein Sandkasten beschlossen. Gut wäre das mit 
einem Parcours für Kleinkinder zu ergänzen, z.B. Holztiere, auf denen man sitzen 
kann, Holzstämme und Baumstammscheiben zum Draufklettern, Stein- und 
Kräuterbeete zum Erkunden beispielsweise. (Die Beispielbilder sind aus 
Reinickendorf Zehntwerderweg)

nach Umsetzung des BHH-Projektes aus dem Vorjahr an 
diesem Standort kein Platz mehr


